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在中国历史文化名街——福州三坊七巷的澳门桥桥头，有一家“30ml
coffee”咖啡馆。店里没有太多华丽的布置，只有动听的英文歌曲声和飘

散的浓郁咖啡香。香港“90后”女孩赵丹旎是这家咖啡店的合伙人。3年
前，她只身来到福州，追逐心中的咖啡梦。

今年刚满26岁的赵丹旎出生于香港。2013年，赵丹旎回到父母的家乡
福州探亲。在那段时间里，爱喝咖啡的她逛遍了福州大大小小的咖啡店，
最让她钟情的便是这家“30ml coffee”咖啡馆。“这里的咖啡能让人品尝
出隐藏在苦涩下的醇香，可以感觉出店老板对咖啡豆的选择和烘焙都非常
用心。”赵丹旎不仅成为店里的常客，还与老板结成了合作伙伴。“咖啡是
我生活的一部分，没有什么比兴趣爱好跟职业结合在一起更美好了。”

然而，当她向父母提出赴福州创业的想法时，却遭到强烈反对。不
过，倔强的赵丹旎没有轻言放弃。她说，父母看到自己的决心和努力后，
最终认可了这个选择。相较于她的合作伙伴——一位经验丰富的咖啡业
者，拥有海外背景的赵丹旎更擅长于开拓市场和提升服务。她说，尽管与
合作伙伴的生长环境、文化背景不同，但这丝毫不妨碍他们为了“咖啡
梦”共同努力，恰恰因为性格互补，给咖啡店增添了新的活力。

如今，这家曾经名不见经传的咖啡店已布局福州的繁华商圈以及三坊
七巷、西湖等人文气息浓厚的景点，成为当地正在崛起的一个咖啡品牌。
赵丹旎说，看着自己热爱的事业渐渐步入正轨，觉得既幸福又自豪。

在赵丹旎的日程表里，每天的工作都安排得很紧。她说，尽管家里经
济条件不错，但她从小就很独立，也很享受忙碌而充实的感觉。自从读大
学起，她就打过很多份工，甚至包括清洗酒店里的厕所。“无论是什么工
作，都要倍加珍惜。只要你愿意学习，任何一份工作都可以带来不可多得
的经验。”赵丹旎说，她很幸运赶上了一个好的时代，自贸试验区福州片
区、“海丝”核心区中心城市、福州新区等一系列国家发展战略交汇于此，
更多的年轻人将扎根在这片土地上施展才能、追逐梦想，榕港合作也会迎
来更大的空间和机遇。

（据新华社福州电）

天然树根经过艺术再造，就可以成书法杰作。四川省乡土艺术家杨玉
冰的“根书艺术”5月 12日在台北圆山大饭店展出。图为杨玉冰在介绍作
品。 本报记者 王 平摄

本报台北5月12日电（记者王平、吴储岐） 岛内统计数
据显示，2018年台湾老年人口将达14％，正式进入高龄社会，
2025 年将增加至 20％，进入超高龄社会。台湾竞争力论坛 5月
11日在台北举行记者会，提出老人“长期照护”政策建议。

台湾竞争力论坛学会执行长谢明辉表示，到2015年，台
湾65岁以上的高龄失能 （生活不能自理） 人口约占总高龄人
口的16%，而其他约84%高龄人口为健康与亚健康。因此，一
方面延缓高龄健康与亚健康人口进入失能状态，另一方面通
过积极性的长照服务协助 14%失能人口重返至亚健康状态，
是台湾“长照”政策必须探究的重要课题。

台北护理健康大学长期照护系教授李世代提出，应通过
社会大众教育等推广长期照护理念，增加台湾“照顾服务”
及“照护管理”的从业人数；规划长期照护小区化及产业
化，鼓励民间投入。

长荣大学医务管理系助理教授张晴翔提出，从市场成长
周期看，“长照”产业应该才到达初期阶段，台湾应奖励促进

“长照”产业的发展与升级，帮助台湾特有的中华文化养老人
文以及优质商业服务业走出台湾，挺进亚洲乃至世界市场。

高龄化社会逼近

岛内讨论老人“长期照护”政策

据台媒报道，台“法务部”领衔的协商团
5月12日飞往大陆进行为期3天的第二次协商。

“法务部政务次长”陈明堂说，台方人员将直接
前往广东省珠海市，大陆公安部人员则由北京
南下，双方将就肯尼亚、马来西亚电信诈骗案
的调查取证展开实质协商。

期望加紧共同侦办脚步

报道称，目前因涉及电信诈骗于第三地遭
逮捕遣送大陆的台籍嫌犯分为两批，一批为肯
尼亚案的 45 人，目前羁押于北京海淀看守所，
台方代表上月 21 日首度赴陆协商时曾前往看
望；另一批为于马来西亚落网的32人，目前羁
押于珠海市第一及第二看守所。

据了解，台方协商团首度赴陆虽未看到关
于肯尼亚案、马来西亚案的卷证，但顺利达成
合作侦办与同意家属探视等共识。协商团成员
期望第二次协商能迅速进入实质的合作侦查，
加紧共同侦办脚步。

过半民众支持大陆审判

岛内最新民调显示，针对两岸电信诈骗案
件频发，过半台湾民众赞成将诈骗嫌犯转交大
陆调查审判。根据这次民调，60.1%的台湾民众
认为诈骗嫌犯在境外犯罪被遣送大陆审判，会
对台湾“主权”造成损害。但同时有68.5%的民
众对诈骗受害者感到同情，88.6%的受访者认为
台湾对诈骗罪量刑过轻。由此，选择支持两岸
合作打击电信诈骗的民众占67.8%，赞成将诈骗
嫌犯转交大陆调查审判者则占51.6%。

该民调由两岸政策协会委托决策民调中心
进行，在5月4日至5日晚间访问，共成功访问
1071名台湾成年人。两岸政策协会副理事长洪
耀南称，岛内民众多表现出同情诈骗受害者和
应加重处分诈骗者的态度，甚至赞成将诈骗嫌
犯转交大陆调查及审判。这预示着新当局面对

“人民对‘主权’的坚持”与“深恶痛绝的诈
骗”将陷入两难处境。

合作打击诈骗渐成共识

据报道，相较于此前岛内对诈骗案嫌犯遣
返大陆的不理解，目前台湾社会的态度已逐渐
回归理性。另一份当地民调显示，对于台湾诈
骗集团在境外设置据点诈骗境外民众，由于受害
人与犯罪证据不在台湾，支持先将台籍嫌疑犯送
台湾以外地区侦讯的台湾民众同样占到多数。

两岸政策协会秘书长王智盛建议，首先，新当
局上台后，应针对电信诈骗案从重量刑提出具体措
施；其次，主动提供台方涉及大陆电信诈骗的信息。

对于两岸如何联手处理诈骗案，大陆法学专
家指出，双方有必要将处理方式制度化，如《海峡
两岸共同打击犯罪及司法互助协议》中的“判刑
人移管”，能让台湾嫌犯在大陆被判刑后转回台
湾去服刑。北京师范大学国际刑法研究所所长黄
风认为，追查诈骗案中的资金去向也是取得犯罪
证据和追缴资产的重点工作，需要台湾方面合
作。未来在此类诈骗案件上，两岸合作空间广阔。

本报成都5月12日电（记者陈然） 香港特区政府政务司
司长林郑月娥率代表团访川，今日为行程最后一天。林郑月
娥与四川省副省长甘霖在成都出席“创新升级·香港博览”开
幕论坛，推广香港转型升级产业优势。

林郑月娥致辞时表示，香港是四川省实现“引进来、走
出去”策略的理想平台，让当地企业面向世界，把握商机。

她说，香港是国际金融及贸易中心，资讯自由流通，营商环
境便利，法律及司法制度完善。香港行业标准与国际接轨，专业
服务富有效率，国际网络广阔，并有丰富的知识经验。

此次博览涵盖展览会、商贸配对、交流活动，并有论坛
和一系列主题研讨会，重点推介香港专业服务平台，150余家
港商参加。

林郑月娥随后考察成都高新区，参观成都市规划馆，了
解当地的最新发展。

香港立法会“拉布”不断，许多关于基建工程
的拨款迟迟未能通过。深受影响的香港建造业日前
发起为民生反“拉布”大游行，业界代表狠批反对
派“拉布”导致工人大规模失业，严重影响业界生
计，促请立法会各委员会的主席果断“剪布”。

建造业发起反“拉布”大游行

据香港 《大公报》 报道，由 16个业界机构组成
的建造业大联盟，日前在中环发起反“拉布”的集
会及游行。当日暑气蒸腾，气温高达 31摄氏度，部
分参与者头戴安全帽，身着建筑制服，虽满头大
汗，但仍旧高举“为民生，反‘拉布’”“拉低建造
业，迟早全失业”等标语，多名立法会议员到场支
持。

这也是香港建造业界今年第四次为反“拉布”
而游行。建造业大联盟称，此前他们还通过召开记
者会、发声明、登报、去信和约见立法会议员等多
种方式，表达“拉布”对基建工程、建造业和社会
民生带来重大负面影响，劝部分议员停止“拉布”。
但这些“拉布”议员并未回应市民诉求，依旧我行
我素，导致港府多项新工程项目的拨款申请被拖
垮，甚至被否决。

建造业大联盟发言人、香港建造商会行政总裁
谢子华表示，今年第一季度香港建造业失业率升至
4.9%，约 1.68 万人失业，远高于 3.4%的整体失业
率。他担心未来两三年还会出现项目减少、青黄不
接的现象，从业人员更会面对降职、减薪的困境。

谢子华说出了香港建造业界人士的共同担忧。
前两年香港经济向好，私人工程市场活跃，“拉布”
对总体经济和劳动市场的冲击还不明显。如今香港
经济转入低潮，私人市场收缩，部分发展商放慢建
楼步伐，“拉布”的祸害不断浮现。建造业界担心，

持续“拉布”将导致建造工程“断崖式量减”，不少
公司将被迫收缩或结业，近 40万从业人员及相关的
上百万家庭人口的生活将受到严重影响。

“拉布”浪费公帑延误工程

过去 3 年多来，由于反对派议员的无止境“拉
布”，香港立法会的审议效率极其低下。上周五即 5
月6日，香港立法会再次因会议厅内法定人数不足而
流会，是连续第三个星期流会，当时正审议本年度
的财政预算案。而这一幕，就是本届立法会议事氛
围的一个典型写照。

工联会立法会议员王国兴指出，反对派通过点
算人数和不断发言来“拉布”，根据立法会资料，过
去 3 年多反对派已点算人数 1100 多次，浪费超过 38
日的会议时间，若以每日大会会议需花费 255 万元

（港币，下同） 公帑计算，目前已浪费近1亿元公帑。
“拉布”和流会的后果之一，就是让各种工程拨

款深陷“泥潭”。根据立法会财务委员会的统计，
2013至2014年度原预计新工程拨款总额为431亿元，
但该年度财委会实际新工程批准拨款总额只有36亿
元；2014 至 2015 年度原计划提交 710 亿元的拨款申
请，但实际只通过79亿元。

本年度，特区政府提交了金额达675亿元的工程
拨款申请，但至今财委会只批出 76亿元。香港的两
项重大基建工程——港珠澳大桥和香港高铁的追加
拨款虽在年初险获通过，但中间历经反对派的多次

“拉布”阻挠，立法会审议数次、每次耗时十几甚至
几十个小时仍无进展，最后由立法会主席果断出手

“剪布”才得以逃脱烂尾劫。今年立法会会期在 7月
份就将结束，能否在此之前完成剩余的拨款审批，
香港各界都表示实在不容乐观。

行政长官梁振英批评，部分议员“拉布”行为

使立法会工作受到严重延误，大量涉及民生、环保
和提升香港经济竞争力的工程项目受到阻延，而且
延误情况十分严重，这在香港经济开始放缓情况下
是“十分之不幸”。

别让市民成为“拉布”牺牲品

香港目前面临经济下行的严峻挑战，加快推出
大型基建项目，本来是振经济、保就业的重要举
措。梁振英前段时间曾分析说，600多亿元的工程推
出去，不单可以带动建筑工人就业，还会为大批专
业人士提供工作机会。在经济开始放缓情况下，香
港更加需要这些项目，因为这还能为应届大学毕业
生提供就业机会。

但反对派漠视民意，不理民间疾苦，为谋取政
治私利，肆无忌惮“拉布”祸港殃民。经民联立法
会议员梁美芬指出，“拉布”议员“拉布成性”，根
本不是为了表达意见。还有媒体评论说，“拉布”成
为反对派议员骑劫议会、瘫痪施政的手段，是一场
让政府、议会和市民三输的闹剧。有利发展经济、
改善民生的工程被阻延，受害的不仅是建造业人
士，全香港市民也成为“拉布”的牺牲品。

“一国两制”下的香港特区议会民主，应该成为
香港发展的助力和公器，而不是某些势力手中的私
器。如果“拉布”旷日持久，愈演愈烈，香港经济
雪上加霜，市民的日子将苦不堪言。包括建造业大
联盟以及王国兴等议员在内的基层劳工和社会各界
都呼吁，香港市民应大声向“拉布”说不，利用手
中的选票，在 9 月份的立法会选举踢走只懂得“拉
布”的议员，遏止“拉布”歪风。同时，促请立法
会主席和建制派议员尽快形成共识，果断出手“剪
布”，防止“拉布”泛滥成灾，拖垮香港、祸害市
民。

“拉布”拖累市民生计 致使经济雪上加霜

香港各界促请立法会果断“剪布”
本报记者 汪灵犀

“拉布”拖累市民生计 致使经济雪上加霜

香港各界促请立法会果断“剪布”
本报记者 汪灵犀

台方人员二度赴陆，实质协商合作侦查
俞 晓

“创新升级·香港博览”在川开幕

推动川港经贸合作

“创新升级·香港博览”在川开幕

推动川港经贸合作

大陆“根书”在台展出大陆“根书”在台展出

5月 11日，澳门“孔子学堂”在澳门教业中学举行挂牌仪式。图为
该校小幼部学生吟诵《三字经》。 新华社记者 张金加摄澳门“孔子学堂”举行挂牌仪式

香港女孩赵丹旎——

三坊七巷里的咖啡梦
林 凯 宓盈婷


